

## Por el honor de la República

Hace pocos días, en estas mismas columnas, expresamos nuestro modo de pensar acerca del protocolo concluido en Washington respecto de los derechos de Costa Rica en la posible ruta del canal de Nicaragua. Precisamente dijimos y creemos haber demostrado, que el tal convenio carecía de interés para Costa Rica, ya que no variaba su situación de hecho ni jurídica en cuanto al negocio.

Hoy nos sorprende la lectura de un artículo publicado en "La Reforma Social" por el señor don Jacinto López relativo al mismo tópico y en el cual formula graves cargos contra el señor Presidente Acosta por haber contratado dicho protocolo. Antes de comentarlo, precisa advertir que no somos de los que abrigan fe en las actividades de los señores Acosta para gobernar el país; antes bien, hallamos en ellos deficiencias técnicas, falta de previsión, escasa actividad, para la conducción de los negocios públicos. Pero somos costarricenses, y el agravio lanzado a la faz de nuestro Presidente con injusticia y hasta con malignos artificios, es nuestro agravio,—porque va dirigido a menguar los prestigios de Costa Rica como pueblo honesto y decoroso.

Lo que más llama la atención en el artículo que comentamos, es la maniobra que en él se ejecuta para aparecer que el señor Acosta no ha tenido facultades para contratar en ese punto y que por lo mismo, ha cometido delito de alta traición. Nos referimos a la mutilación maliciosa del artículo 15 de nuestra Carta Fundamental en la parte que consigna, de modo expreso, el permiso para que el Ejecutivo pueda convenir la apertura por otra nación de canales interoceánicos en nuestro territorio. Este texto indica, no sólo que la Constituyente previó la posibilidad de un canal y el deber humano de no estorbar su apertura, sino la necesidad de rodear la negociación de prudentes trámites, sea el voto favorable de dos tercios de los diputados y de una Constituyente especial. Resulta, pues, inofensiva la autorización al Ejecutivo, puesto que sus actos en ese particular serán cerceados por un tanzán tan fino como el prescrito por la Constitución nuestra. Ningún costarricense ha impugnado esa regla, no obstante los muchos años de vida de nuestra Carta; y esta aprobación tácita, agregada a la expresa de la Constituyente, indica que la voluntad de Costa Rica ha sido y es que la apertura de un canal interoceánico no halle ningún tropiezo en nuestras instituciones, siempre que las bases del negocio sean discutidas ampliamente, minuciosamente, por sus personeros más significados.

El señor López de seguro se deja llevar en este empeño, por su espíritu antianarquista. Mas resulta pueril su empresa, porque es preciso juzgar que ninguna nación, fuera de los Estados Unidos, ha podido ni antes y mucho menos después, de celebrado el convenio Bryan-Chamorro realizar la obra del canal. Decir lo contrario, es cegarse voluntariamente a las perspectivas de la realidad. Somos de quienes piensan que los pueblos hispanoamericanos deben observar conducta prudente y digna frente a la política yanqui, si es que no quieren perder sus más nobles atributos y hasta su vida; pero jamás seríamos tan insensatos para negar el contingente que Costa Rica debe dar a las obras de la civilización, a las empresas humanas, por sólo el escrúpulo de que son los Estados Unidos quienes pueden llevarlas a cabo y sobre todo, cuando con ellos podemos tratar dentro de estrictas normas de justicia y de honor.

Nosotros invitamos con noble encarecimiento, a los demás colegas de la prensa, especialmente a quienes han combatido a los señores Acosta, a que formulen alta y vehemente protesta contra el artículo del señor López, porque la lanza que él ha enderezado al señor Acosta hiere el propio corazón de la República.

## Reacciona la opinión de los congresistas

Los conceptos del artículo de don Jacinto López, reproducidos por "La Tribuna", ha causado notable excitación entre los señores congresistas, provocando una fuerte reacción de hostilidad contra el Protocolo Canaleño en la opinión de los señores diputados.

La comisión del Congreso que tocó dictaminar en el asunto lo había hecho de manera favorable a la negociación con salvedades de carácter constitucional por la misma bien determinadas y se observaba en la opinión congresal simpatías muy marcadas por ese dictamen, pero, repetimos, ese artículo del señor López ha venido indefectiblemente a cambiar la faz de las cosas y a esta hora se puede asegurar que el Congreso desaprobó el protocolo, de donde resulta el primero y gran fracaso diplomático del señor González Flores, que ha sido,—según correspondencia de Washington de un íntimo suyo,—quien interviniera más directamente en aquella negociación.

## El Cambio

### Pánico y especulación

Abrieron operaciones los Bancos, vendiendo

Dólares al .....	425
Libras .....	399

Antes de las 9 horas se hicieron operaciones de importancia en el Bolsín a los siguientes tipos:

Dólares .....	422
Libras .....	395

De la hora antes indicada en adelante los tipos se afirmaron y a las 14 horas eran los siguientes:

Dólares .....	428
Libras .....	401

A las catorce y media horas el cambio seguía subiendo, cotizándose los dólares al 435 por ciento y las libras esterlinas al 406. La perspectiva del mercado es bastante desalentadora y de seguro que hoy el cambio ilógico y pueda pasar del 440.

## Nuestras entrevistas

# El señor Secretario de Hacienda no irá a los Estados Unidos

Fué hasta esta mañana que logramos entrevistar al señor Secretario de Hacienda, señor Soley Güell, para constatar el fundamento del rumor que circula de su próximo viaje a Nueva York en negocios relacionados con el empréstito de los 3 millones de dólares. El señor Soley Güell nos manifestó que la realización de su proyecto no demanda por ahora la necesidad de su presencia ni la de ningún delegado especial en Nueva York, por cuanto sus gestiones encaminadas a financiar aquel empréstito marchan a satisfacción, desautorizando, desde luego, tal especie. Acerca de ese negociado nosotros pretendimos obtener del señor Ministro algunos detalles

a lo que él se excusó cortésmente, manifestándonos que, por el momento, no podía ni debía satisfacer nuestros deseos, por cuanto él realizaba sus gestiones con toda reserva, pero—agregó—presto será informado el país, en extenso, de la combinación financiera en acción. A lo anterior, debemos hacer el siguiente comentario: la autorización legislativa para la consecución del empréstito, es de lo más amplio y prueba de confianza tal, jamás ningún Congreso la ha concedido a Ministro de Hacienda alguno, lo que demuestra la gran bondad financiera del proyecto del señor Soley Güell. De ahí que nos inspire confianza la viabilidad

y conveniencia del negocio. Por lo mismo, nos permitimos congratular al señor Soley. Y lo hacemos sinceramente, con el objeto de que tomen ejemplo de él algunos otros altos funcionarios públicos. El señor Soley trabaja, se preocupa de veras por los asuntos de su cartera; puede errar, no lo discutimos, pero satisface ver que él reconoce que para ser servidor de la Nación no basta un decreto de nombramiento, sino practicar el deber para con el país de atender los intereses constantemente, con constancia, empleando en ello todos los recursos de la propia inteligencia y aprovechándose de todas las circunstancias posibles.

## Una operación financiera

# El arreglo efectuado entre el Gobierno y el Banco Mercantil

Anoche a las 20 horas y en el Ministerio de Hacienda, firmó un contrato entre el ministro del ramo y el Director del Banco Mercantil Mr. S. U. Long, por el que se llegó a un arreglo en las dificultades pendientes entre aquella institución y el me suma de dinero que el país debe al Banco. Esa deuda alcanza a las siguientes sumas: En colones 1.450.000. En dólares, 143.000. El Gobierno pagará al Banco al contado los intereses vencidos, que montan: En colones 254.000 En dólares 20.000 Esas deudas devengaban un interés del 12 por ciento que han quedado reducidos al 9 por ciento con lo que el Estado hace una economía de ₡ 50.000 anuales.

Concede el Banco un plazo de diez años para el pago total de las deudas, con una amortización mensual, aproximada, en colones, de 10.000; dólares 1.000. El Gobierno garantizará al Banco sus acreencias con los otros de la nueva emisión, en suma igual al monto de las deudas, estipulando el tipo de cambio para la conversión de esos bonos del 4 por 1. El Banco facultado para realizar los bonos que recibe en garantía con un tipo de descuento no mayor del 5 por ciento, lo que puede abonar a la cuenta. Esta mañana fueron canjeados entre el señor Ministro y el Administrador del Banco los originales de la contratación y ésta quedó en firme, recibiendo el Banco las sumas de dinero

primeramente indicadas. Las deudas pendientes con el Banco de Costa Rica y el Anglo, se han estado amortizando con una suma que se aproxima a ₡ 1.500 y que la primera de esas instituciones retiraba diariamente de los fondos comunes de la Tesorería; en virtud de determinada disposición de la ley de bonificación, el Secretario de Hacienda notificó al referido Banco suspender aquel servicio por considerarse dichas acreencias comprendidas dentro de los efectos de la moratoria. El Banco de Costa Rica ha iniciado de nuevo negociaciones con el Secretario de Hacienda para llegar a un arreglo y tenemos entendido que las gestiones van bien encaminadas; el Anglo permanece inactivo ante la situación.

## La nota política del día

# Un reportaje más y, posiblemente, tres ministros menos

Juntamente con el artículo de don Jacinto López sobre el protocolo costarricense-norteamericano, el reportaje del señor presidente de la República publicado en "La Tribuna" de hoy es el plato del día en todos los círculos y se comenta con el más vivo interés. En uno de esos círculos hemos escuchado esta mañana la frase que parece resumir la situación en su aspecto político: Un reportaje más y un ministro menos; nuestro ministro en Washington.

Quizá sean dos los ministros que están en trance difícil, tal vez tres: porque todo el mundo sabe aquí y los periódicos lo han publicado ampliamente, que quien dirigió las gestiones para la concertación del protocolo fue el Lic. don Alfredo González Flores, verdadero autor de la maniobra, que ahora fracasa irremisiblemente; y por que nuestro ministro de Relaciones Exteriores tampoco queda muy bien parado. Las declaraciones del señor presidente de la República, contenidas en el reportaje de "La Tribuna", son concluyentes: Cuando el protocolo llegó a su poder, a él le produjo una impresión desagradable, se salía de las instrucciones que había impartido a sus agentes diplomáticos y lo envió al Congreso simplemente para que el Congreso dijese la última palabra. Pero hay más aun, el señor presidente invoca el patriotismo de los diputados y afirma su creencia de que el protocolo será rechazado, con lo cual le retira categóricamente su apoyo en este negociado al ministro en Washington, señor Oreamuno y, consecuentemente, al señor González Flores, cuya situación queda evidentemente difícil. Lo probable es, pues, que se produzca por lo menos una re-

nuncia y que el último reportaje provoque una nueva crisis. De todos modos, nadie duda de la rectitud con que el señor Oreamuno ha procedido. El es elemento sano, vigoroso, con deseo de servir al país. No le puede alcanzar el dictado de traición a la patria, que lanza don Jacinto López. Puede haber sido irreflexivo pero en ningún caso ha dejado de ser buen ciudadano.

## Terminó el asunto

Las bandas de San José, Cartago y Heredia gozaban de ocho días de aseto, que se venció hoy. Esta mañana reanudaron los estudios esos cuerpos. En consecuencia, mañana se ejecutará la retirada de reglamento en el Parque Morazán, para la cual se ha arreglado un bonito programa.

# La Curia de Alajuela ha procedido correctamente en el asunto de Nicoya

Se aclara por fin, de manera satisfactoria, la conducta que ha seguido la Curia Eclesiástica de Alajuela en el caso del Presbítero Ortiz, encargado de la Parroquia de Nicoya a quien recientemente se vió en el caso de hacer entrega de esa parroquia al Presbítero Velazco. Pero no es, como se ha dicho, que el señor Obispo de Alajuela se dejara llevar por intrigas o que la destitución tuviera origen en ningún escándalo. El caso es muy sencillo: desde hace más de un año, el señor Obispo de Alajuela en cumplimiento de las leyes eclesiásticas, le pidió al Presbítero Ortiz que presentara la documentación de su calidad de sacerdote, pues el Sr. Ortiz no ha cumplido nunca con ese requisito. Como transcurrió el tiempo sin que el señor Ortiz enviara a la Curia esa documentación, que es indispensable para que pudiera seguir ejerciendo sus funciones, el señor Obispo se vió en la necesidad de separarlo de su cargo y recom-

mandar al Padre Velazco que se hiciera cargo de la parroquia; pero todo ello dentro de los límites de la moderación y de la cortesía, sin arrojarse al señor Ortiz violentamente a las calles como se ha dicho. El señor don Francisco Isauri Briceno, que vino con la representación de los nicoyanos en este asunto, estuvo en la Curia de Alajuela y se dió por satisfecho con estas explicaciones, que también a nosotros nos parecen claras y terminantes.

# El enorme juguete de la vida

El último artículo del viejo periodista Poble Della Costa, que tuvo como refugio grafístico de sus años postreros la redacción de *Plus Ultra y Caras y Caretas*, fue dedicado a sus nietezuelos. Lleva este atrayente título: *Sinthe parvulus venire ad me*. Les habla de la fe, recomendándoles que como niños enteren pañales limpios, los conserven siempre immaculados

—“Y han sido limpios por el trabajo, por la abnegación y por la fe, dice, que son fuerza de la vida y tranquilidad de la conciencia. Un hombre vale por tantos hombres cuantas virtudes pueda atesorar en su espíritu y en su acción humana. Este axioma puede ser una guía de la vida futura para nosotros, que estáis todavía en el limbo de las grandes incógnitas. El mundo es un juguete enorme, magníficamente articulado, lleno de complicaciones y de sorpresas, que ciega a los ilusos, que aturde a los torpes,

que despierta a los avisados, que turba a los inconscientes, que corrompe a los débiles, que anonada a los pobres de espíritu, pero que levanta y ennoblece a los hombres de carácter, a los fuertes, a los dignos. Entonces, para mayor gloria vuestra, tratad de estudiar el juguete estupendo. Mirad hondo y firme. Cada engranaje, cada rueda, cada polea, tiene un valor sintético y definido, que los hombres hacen rodar al arbitrio de sus pasiones y de sus intereses, en mengua de los intereses y de las pasiones ajenas. No hay acto humano que no tenga su punta de egoísmo utilitario, ya que hasta la misma caridad suele tener el egoísmo de la exhibición. Penetrad bien en la máquina. Cuanto mayor sea su encanto exterior y superficial mayor ha de ser vuestra mesura en entregarles vuestras actos, precisamente porque pueden tener dobleces recónditos que aniquilen los impulsos de vuestra buena fe”.

## Un discurso de don Ricardo

En una de las sesiones secretas del Congreso, en las que se tratara del problema económico actual, el diputado Jiménez Oreamuno hizo un notable discurso de carácter político, que al decir de los congresistas que lo oyeron es de lo más interesante y monumental que en las actuales circunstancias se pueda dar.

Nos hemos interesado por

obtener en la Secretaría del Congreso la nómina de esa pieza oratoria del gran tribuno cartaginés, pero se nos ha negado tal distinción en virtud del carácter estrictamente privado de aquellas sesiones. Se dice que en uno de los pasajes más interesantes de su discurso el señor Jiménez Oreamuno combatió uno de los principales principios encarnados en el programa del partido Agrícola.

# Una compañía bananera californiana pretende establecerse, en vía de prueba, en la zona del Pacífico

Anunciamos ayer la próxima visita de un empresario americano que trae la representación de una poderosa compañía frutera californiana que pretende establecer negocios bananeros en diferentes territorios del litoral del Pacífico para suplir de aquella fruta el mercado de San Francisco, y el cual personaje desea estudiar en Costa Rica aquel negocio con pretensiones de establecerse en nuestro país.

El asunto es de suma importancia comercial y económica para el país; por lo tanto, consideramos oportuno hacer algunas referencias acerca de la forma y condiciones en que aquel empresario americano ha dejado establecido el mismo negocio en la provincia de El Oro, República del Ecuador.

En reportaje que dió aquel experto bananero a un importante periódico panameño, dice: La Compañía se limitará por ahora a comprar a cultivadores nacionales bananos en las estaciones de ferrocarril que a cada finca corresponda, siendo por cuenta de ella el transporte al puerto de embarque.

Los fondos para la preparación de las tierras y su cultivo los anticipará la Compañía, en oro americano, sin cargar intereses; pero como el plan es conseguir 60,000 racimos semanales para poder comenzar la exportación, los anticipos re-

quieran la seguridad de contratos por 6,000 hectáreas de terreno, con los requisitos que exige el cultivo intenso, además de 3,600,000 hijuelos listos a plantarse simultáneamente.

Este preliminar ineludible significa un año que comenzará en el próximo verano, con la socia, tumba y quema. Al año de hecha la siembra, el producto será diez racimos por hectárea por semana, como minimum. Así obtendrá la Compañía las debidas seguridades, para traer un vapor de 5,000 toneladas todas las semanas.

Las bananeras de Centro América van desapareciendo, después de 25 años de explotación, a causa de un hongo que ataca la planta por la raíz.

En Colombia, después de 30 años de intensa producción, acaba de presentarse una enfermedad distinta, que ataca directamente el fruto. Este peyorativo excluye toda idea de importar hijuelos, y en consecuencia, la siembra de almacigos de banano se impone.

Los anticipos serán por cheques semanales que cubran el monto de los gastos de cada contratista.

La Compañía mantendrá inspectores que vigilen las plantillas de peonadas, etc. Además, cada contratista incluirá en su planilla semanal una suma para su sostenimiento, cuyo monto estará en relación con la magnitud de su contrato.

En el Atlántico el costo por hectárea, hasta estar la finca en producción, es de 200 a 250 dólares.

En conexión con esto me permito mencionar que en el Atlántico vale una hectárea de banano en producción 800 a 1,000 dólares. La valorización de la propiedad rústica que se dedique a este cultivo será enorme y rápida.

El precio autorizado por la Compañía para comenzar el negocio es 40 centavos oro por racimo. Este debe ser de nueve manos o gajos, por lo menos, pero siempre tendrán colocación los racimos medianos y aun los pequeños. Una finca nueva y bien asistida da racimos normales por muchos años. La hectárea producirá, pues, cuatro dólares por semana, como producto bruto. Para evidenciar los pingües beneficios de cultivo me bastará un ejemplo.

Un contratista con 200 hectáreas de tierras, que consiga quien le provea 120,000 hijuelos, recibirá de la Compañía durante un año anticipos que, digamos, a 250 dólares por hectárea, ascenderán a 50,000 dólares. Esas 200 hectáreas producirán 2,000 racimos por semana, con valor de 800 dólares. En las 52 semanas del año la finca habrá producido 100,000 racimos por valor de 50,000 dólares.

La condición de los contratos, relativa a reembolso de anticipos, es que el contratista dejará en poder de la Compañía el 25 por ciento del valor de sus entregas de fruta; de esta suerte, abonando 12,500 dólares anuales, cancelará en cuatro años, durante los cuales habrá recibido 150,000 para él.

Otra condición de los contratos es, que en compensación del servicio de los anticipos sin intereses, el contratista continuará vendiéndole su producción a la Compañía por cinco años más, con los aumentos de precios que se hagan a cualquier otro contratista o vendedor independiente. Al final de ese tiempo, quedará el contratista libre de venderle a quien le convenga, pero en igualdad de oferta de precios, preferirá a la Compañía.

La Compañía tendrá que invertir unos dos millones de dólares en este primer ensayo de 6,000 hectáreas con producción de 60,000 racimos semanales.

Si el resultado es, como lo es, pero, completamente alentador, vendrá la expansión del cultivo en otras zonas de la República.

La Compañía tiene informes de que en la República istmeña de Costa Rica existen en el litoral del Pacífico terrenos apropiados para ese cultivo con fáciles accesos al mar y a ese país me dirijo en seguida a estudiar el negocio que yo establecería allí en la misma forma y condiciones que lo he hecho en el Ecuador; para la Compañía le resultaría mejor negocio a sus intereses establecerse en esa República centroamericana por muchas circunstancias de carácter comercial. Yo estaré en Costa Rica a mediados de abril próximo y procuraré tratar con el Gobierno sobre bases comerciales que satisfagan a la Compañía. San Francisco es un mercado que puede consumir de ciento cincuenta a doscientos mil racimos de bananos semanales y todo como el mundo le podría suministrar el Ecuador.

## Los señores Ministros y la aprehensión de una fábrica de licor clandestino

El caso reciente de que el Sr. Secretario de Hacienda recomendara al Director de Policía la aprehensión de una fábrica clandestina de alcohol en la villa de Santa Ana, ha dado mucho que comentar en el público, estableciéndose suspiriosas dudas acerca del procedimiento del Sr. Ministro, desde luego que el multica la acción represiva del Resguardo de Hacienda a cuyo cuerpo atañen directamente tales funciones.

Es tal el aspavento de que se ha formado alrededor de este asunto y hacen los comentarios que se hacen al respecto, que decidimos investigar en el caso, para ilustrar al público en la materia. Naturalmente, como principal fuente de información acudimos al Ministerio de Hacienda donde toda gestión fue nula ante la aferrada re-

serva del señor Ministro y empleados superiores, pero hizo la casualidad que en otro centro oficial se nos suministraran los datos que deseábamos.

Resulta que la persona que el señor Ministro de Hacienda hiciera la delación de la existencia de aquella fábrica de licor clandestino en Santa Ana puso como especial condición para suministrar sus informes, que no debía ser el Resguardo de Hacienda el que hiciera la aprehensión, a lo que se obligó el Sr. Ministro, y de ahí que contara con la cooperación de la policía de orden y seguridad para aquel servicio.

Según nuestro informante el Secretario de Seguridad Pública no estaba en detalles de las cosas cuando el de Hacienda le pidió fuerza armada de policía para proceder, limitándose el señor Acosta a poner a sus ór-

denes al Director de Policía y seis subalternos; pero esto no debe ser así en razón de la siguiente circunstancia: en nota que el Director de Policía pasó al Inspector General de Hacienda informándole de la referida fábrica y poniendo los detenidos a su disposición, principia la redacción de aquel documento oficial en esta forma: “Con instrucciones de los Ministros de Hacienda y Seguridad Pública... etc, etc.” Lo que demuestra que fueron ambos señores Ministros —el de Seguridad Pública y el de Hacienda— los que instruyeron al Sr. Director General de Policía para la práctica de aquel servicio fiscal.

El proceder de esos señores Ministros falsea la posición oficial del Sr. Inspector General de Hacienda.

## Para la Cuaresma

SALMON — SARDINAS — BACALAO — OSTIONES  
CAMARONES SECOS

— PARA LOS ESCOLARES —

LAPICES — PIZARRAS — PIZARRINES — BORRADORES — CUADERNOS — BULTOS — PLUMAS Y PORTA PLUMAS — REGLAS — BLOCKS

— — — PARA SEMANA SANTA — — —

Sombreros ingleses de paja para niños, italianos de fieltro para caballeros y niños. — Corbatas de seda. — Bordados y Encajes. — Cintas de Gró — Tirantes. — Calcetería en General, etc.

Consulte Nuestros Precios — Ventas Sólo al Por Mayor

Telfono 121 **Almacén SASSO** Apartado 186

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

## Teatro Trébol

SUESO DORADO

Se reprisará esta noche en el Teatro Trébol la famosa cinta cínematoográfica SUESO DORADO, encantador drama de la vida, que ha causado sensación por su belleza y por el delicado argumento que sirve de marco a los artistas.

No olvidarse que el Trébol es ahora la continuación del Moderno. Allí se están exhibiendo las películas de Mr. Gilton, único introductor de los mejores dramas norteamericanos.

En la tanda de las siete se dará RETRIBUCION.



## UNITED FRUIT COMPANY

— SERVICIO DE VAPORES —

Con motivo de la visita de la FLOTA AMERICANA a la Zona del Canal durante el mes de febrero próximo, y para facilidad de las personas que deseen asistir a las fiestas que con ese motivo se celebrarán en Panamá y en la Zona del Canal, esta Compañía concederá un precio especial de \$ 40.00 oro americano por pasaje regreso, válido de febrero 10. a marzo 15 del año mínimo (camarote sin baño), de Limón a Cristóbal y en curso.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN

San José, enero 19 de 1923.

# Saludo del Sr. Presidente Quiñones Molina al Sr. Presidente Acosta García

**ALFONSO QUIÑONES MOLINA**  
Presidente Constitucional de la República de El Salvador

A Su Excelencia el señor Presidente de la República de Costa Rica

Querido y Buen Amigo:

Llamado por el voto de mis conciudadanos al ejercicio de la Presidencia de la República, durante el período constitucional que terminará el día primero de marzo de mil novecientos veintidós, me presento ante la Asamblea Nacional Legislativa a rendir la protesta de fe y a tomar posesión de tan delicadas funciones, acto solemne que se efectuó en el Salón Azul del Palacio Nacional, en esta ciudad, a las nueve horas del primero del presente mes.

Al inaugurar mi período presidencial, cabe me la honra de dist-

giros un atento saludo, la legítima satisfacción de manifestaros mis deseos de seguir cultivando, con todo el esmero posible, las cordiales relaciones que por ventura existen entre nuestros pueblos y Gobiernos, para lo cual me es sumamente grato confiar en que Vuestra Excelencia se dignará otorgarme su valiosísima cooperación.

Válgome de esta primera oportunidad para presentar a Vuestra Excelencia el homenaje de mi respeto y elevada estima, al suscribirme vuestro

Leal Amigo,

**ALFONSO QUIÑONES MOLINA**

El Ministro de Relaciones Exteriores,  
**REYES ARRIETA ROSSI.**

Escrita en el Palacio Nacional, San Salvador, a 5 de marzo de 1923.

**PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA**

**EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD.**

— Teléfono 73. —

## El valor de la propiedad en Costa Rica y la contribución territorial

En la conciencia de todo costarricense está que lo que da la Contribución Territorial actual mente está muy lejos de representar, lo que la nación debiera recibir por tal motivo.

La mayor parte de las declaraciones del valor de las propiedades aparecen inferiores al verdadero valor, omitiendo además los detalles de su composición.

Mientras que el gobierno no instale un Catastro en toda forma y un cuerpo de evaluadores entendidos de las condiciones locales de cada cantón, no logrará saber lo que equitativamente vale cada propiedad, para asentar el impuesto sobre ese dictamen.

El valor de la propiedad particular y pública del Estado se calcula en una suma aproximada de 900 millones de colones de la moneda actual. Reducidos a oro al cambio del 450 representaría doscientos millones de dólares, que divididos entre la actual población de Costa Rica (470.000 habitantes), da 426.00 dólares por cabeza.

Por supuesto este cálculo no descansa sobre la documentación oficial, pues desgraciadamente carecemos de muchos datos en cada ramo.

## Actualidad Política

# Aún le falta mucho a la breva para madurar

Ante el glacial indiferentismo de la gran masa ciudadana por la política, los líderes de las diferentes agrupaciones han resuelto dejar las cosas quedas para tocarlas en su oportunidad.

De ahí que los agrícolas hayan resuelto postergar la Convención para la designación de candidato, pues ellos están seguros que en estos momentos el pueblo no respondería a ningún llamamiento patriótico, y, desde luego, cualquier fracaso sufrido ahora sería indefectiblemente de pésimas consecuencias para el futuro del partido.

Esa es la causa también para que el señor Esquivel no se atreva a salir del carapacho de su "elementarísima" prudencia, por más que sus íntimos y admiradores lo aguijoneen constantemente para que salga a la palestra.

El mismísimo general Volio, hombre de acción y de nervio, no se atreve aún a semejante y tan arriesgada aventura; y es que, en verdad de realidad, la situación no es propicia para lanzarse ningún abanderado al campo abierto de la lucha electoral, y quien lo hiciera, fracasaría a la entrada no más.

Los delegados de agrupaciones que el domingo último visitaron algunos pueblos de las provincias centrales en misiones de propaganda, regresaron a la capital verdaderamente contrariados por el enorme indiferentismo con que fueron recibidos por los zambales y habían transmitido tan desagradables im-

presiones a los líderes de sus respectivos círculos políticos. Éstos han recibido la más tremenda de las decepciones, llegando todos al convencimiento, firme e inequívoco, de que aun a la breva le falta mucho tiempo para madurar... Y que de esta vez habrá que comerla verde a quien, a querer de los hombres del Gobierno, tenga el placer de brindarla... Esa opinión raya ya en un pesimismo extremo, y a nuestro juicio, no será el abetencionismo tan enormemente grande y general como para llegar a ese caso.

Contra esa opinión, por ejemplo, está la del general Volio, quien, después de haber sondeado la opinión pública en la materia, declara: la campaña electoral que se inicia, será una de las más rectas, activas y álgidas que se hayan presenciado en el país; él sabrá por qué lo dice.

Los señores Echandi y Esquivel opinan también que habrá lucha activa y fuerte; es el mismo el modo de pensar de los miembros dirigentes de la agrupación esquivelista.

De lo que se debe deducir, que en este período de esporádico indiferentismo de las masas populares por el problema electoral, es cosa pasadisa, y que ya vendrá el momento en que se caldeen los ánimos, brote el entusiasmo político y se arme la buena. Para tranquilidad de todos y bienestar general, quiera Dios que las cosas no cambien de aspecto por algún tiempo más.

## La "Dernier Cri" de la acrobacia en la América del Norte

La joven americana Lillian Boyer a quien algunos de nuestros lectores habrán podido apreciar alguna vez en el cine en sus aterradoras y locas acrobacias realizadas a bordo de un avión, sus paseos sobre el plano superior del mismo y finalmente, su descenso por una escalera de cuerda tendida en uno de los aleros del aparato aéreo y su pasaje y su pasaje en pleno vuelo de un avión a otro.

Pero, desgraciadamente estos ejercicios de "rompe cuello" se desarrollan demasiado lejos del espectador, éste puede estirar su cuello y desorbitar sus ojos, pero a pesar de ello no alcanza a ver a las claras lo que se está desarrollando en lo alto de la atmósfera.

Tampoco resulta cosa fácil para los operadores de cine, instalados en otros aviones, sorprender en todos sus emocionantes detalles, el desafío a la muerte, que ejecuta la intrépida joven. Ultimamente la joven Boyer ha imaginado pasar de un avión a un auto lanzado a la misma velocidad de aquel, por medio de una escala. La experiencia ha tenido lugar en el autódromo de Minneapolis, delante de una muchedumbre entusiasta. La prueba acrobática ha sido tan perfectamente realizada, que el pasaje del avión al auto a la velocidad de 125 kilómetros por hora se verificó delante mismo de las tribunas del autódromo.

No obstante otro americano, Charles Hutchison, realiza la fantástica hazaña de pasar en motocicleta, se puede decir en pleno vuelo, por encima de una vía férrea en el instante en que por ella circula un tren. Esta hazaña recuerda la de aquel maquinista de Julio Verne, que después de haber retrocedido al espacio kilómetros para tomar rumbo a franquear a su tren un puente minado que se derrumba apenas pasado el último vagón. Así Hutchison gracias a la velocidad adquirida llega a franquear el terrible paso a pesar de la destrucción del pequeño puente de madera que lo salvaba.

Es preciso añadir que se trata de un episodio de un film de aventuras y que la hazaña no fue controlada como la de Miss Boyer, por lo que uno puede preguntarse si el puente no ha sido vuelto invisible por "causal moutage" o si la instantánea de la motocicleta pasando o mejor dicho, volando sobre el puente ha sido tan bien retocada que todo vestigio de puente y maderamen haya desaparecido?

**LA JARDINERIA AUBERT en Aranjuez**  
AVISA:  
a sus clientes y amigos que tiene de nuevo servicio de teléfonos  
Número 577

## Contrato petrolífero de gran trascendencia

MOSCU.— El gobierno ha aprobado hoy un contrato con la Sinclair Oil Corporation y las oficinas principales en Nueva York sobre una concesión en Sakharin para la explotación, durante 36 años, de mil verstas cuadradas de yacimientos petrolíferos.

La compañía queda facultada para elegir dos puntos donde establecer bahías que permanecerán bajo el control de la propiedad del gobierno; la compañía conviene en gastar cuatrocientos mil rublos oro durante los primeros cinco años en realizar las instalaciones y trabajos necesarios, y conviene en pagar una renta anual de 5 por ciento sobre las utilidades totales de la venta de productos petrolíferos, o cien mil rublos oro anuales; sino se realizan ventas durante los primeros cinco años; además pagará un impuesto progresivo.

El gobierno tiene el derecho de romper el contrato sin compensación alguna, si el gobierno de Estados Unidos comete algún acto hostil contra Rusia, y también si Norte-América no reconoce al gobierno de Rusia dentro de cinco años.

## Producto de una renta

La renta para la construcción de casas baratas ha producido en cuatro meses \$ 140.000. El monto de la suma indicada por aquella ley es de \$ 400.000; el Ejecutivo pide al Congreso sea aumentada en \$ 300.000 para atender también a gastos de construcción de varias casas escolares, necesitando, pues, de 20 meses para llenar con aquella renta las necesidades de tal servicio.

## Mañana en la noche en la Biblioteca Nacional

Las clases de Historia de la Cultura Española, dictadas por el profesor don José Figuer del Valle, se impartirán este año en el Colegio de Señoritas y en el Liceo de Costa Rica.

Habrán también una conferencia quincenal en la Biblioteca Nacional, que dictará el Sr.

Figuer del Valle en la noche. Para inaugurar la apertura de estas clases del presente curso académico, dará una conferencia el señor Figuer del Valle mañana, a las 19 horas y media, acto para el cual se nos ruega invitar al público por medio de la presente.

## Obra de importancia nacional

A mediados del mes entrante será inaugurado oficialmente el camino de Acosta que une la población de San Ramón con la de Alajuela, pasando por Palmares.

Esa obra de fomento cons-

tituye uno de los esfuerzos más heroicos y recomendables del actual Gobierno y es de extraordinario interés comercial para los cantones antes citados.

Hace un año, próximamente, que se iniciaron los trabajos de construcción de esa carretera.

## Fabulosas sumas se gastan en anuncios

En una reciente reunión de la Asociación Americana de Agencias de Publicidad, se predijo que el 1923 será el año de mayor actividad hasta la fecha, en cuanto a publicidad, en los Estados Unidos. Se calcula que se gastarán 250.000.000 de dólares sólo en anuncios, o sea más del 85 por ciento de lo que se gastó el año pasado.

El anuncio es considerado como uno de los esenciales indicadores de lo que es el estado de los negocios. Poco tiempo ha los indicios principales del estado de los negocios eran el aspecto de las cosechas, las expediciones por ferrocarril y por agua, las liquidaciones de los bancos, los precios y los tipos de interés. A esta lista hay que añadir ahora el estado del anuncio. Un gran aumento de publicidad es señal de aumento de negocios, pues éstos no pueden prescindir del anuncio. La casa que quiere prosperar no puede prescindir más del anun-

cio que del capital. Tiempo hubo en que el anuncio no gozaba de mucho crédito. No hay que negar que muchas veces se procedió con poco acierto en el anuncio y que mucho de lo que se prometiera no se cumplió. Pero esto mismo pasó, puede decirse, en cualquier otra actividad en su primer grado de desarrollo, y hasta en casi todos los ramos de la ciencia. Pero hoy día el anuncio es una ciencia. Ha reclusado para su causa algunos de los más brillantes cerebros del mundo de los negocios y goza de alta honra y estima.

Todo comerciante debe tomar muy a pecho esta verdad de que el anuncio es una necesidad que se impone en todos los negocios y que debe aprovecharse. El hombre de negocios debe aprender la ciencia del anuncio y contribuir al desarrollo de la actividad que se verificará en la América Latina como se verificó en los Estados Unidos.

# Al Comercio

Todas las marcas de puros y cigarrillos sonrientes se venden al por mayor a los precios de Agencia en la

## CIGARRERIA CENTRAL

Abierto todos los días hasta las 11 de la noche.

## Los funcionarios de Justicia sólo podrán dar su voto en el debate electoral

A moción del Magistrado Oreamuno, la Corte Plena en sesión ordinaria verificada anteaer, acordó: Recomendar a todos los funcionarios de Justicia, mediante especial circular, la estricta y sincera observancia del artículo 80. de la Ley Orgánica de Tribunales, a fin de que ninguno tome otra participación en el debate electoral que se inicia, que la de dar su voto, y con el propósito de que la Administración de Justicia se guarde y preca-

ria del injurio de las pasiones e intereses de la política. La Corte vigilará puntualmente por el cumplimiento de esa sabia disposición legal, cuya inobservancia no quedará sin la sanción correspondiente.

San José, 14 de marzo de 1923.

**RAFAEL TREJOS**

Secretario de la Corte Plena

# Los tacones altos

Parecía suficiente y definitivamente dilucidado el asunto.

Todos los higienistas, quien más quien menos, condenaban por antihigiénicos los altos tacones que suelen usar las señoras.

Pero ahora, en el "Daily Mail", todo un señor médico se declara partidario de los tacones altos y expone una larga serie de argumentos a su favor.

Los tacones altos, dice el doctor, obligan a los músculos de las pantorrillas a contracciones que favorecen su desarrollo.

En las campesinas, que en general llevan tacones bajos, es mucho más fácil encontrar defectos de simetría de las pantorrillas y de las piernas, que en las mujeres de las ciudades, y esto se debe, no sólo a que las ciudadanas caminan habitual-

mente sobre superficies lisas y pulimentadas, sino al ejercicio a que les fuerza el tacon alto, que contribuye a la gracia y a la ligereza del porte.

Se dice que con los tacones altos todo el peso del cuerpo gravita sobre los dedos de los pies y que esto es muy perjudicial. Nada menos cierto; está demostrado, añade el doctor, que andar sobre las puntas de los pies es un ejercicio gimnástico de primer orden y un buen remedio para los pies planos.

Las bailarinas danzan sobre las puntas de los pies, y la simetría de las líneas de sus piernas es perfecta.

Tal vez tenga razón en todo lo que dice ese señor médico; pero por sí o por no...

Lo mejor es que lleven ustedes los tacones como quieran.

## El resultado de una investigación

El Alcalde de Turrialba ha determinado las siguientes circunstancias acerca de los incidentes ocurridos entre los vecinos Gustavo Aguilar y José Monge: que el primero amenazaba y perseguía al segundo; que éste fue atacado por Aguilar frente a su casa de habitación a donde el otro acudiera a desafiarse; que Aguilar usó de arma blanca en el momento del ataque, por lo que Monge

hubo de hacer uso de su revólver, hiriendo a bala a Aguilar.

Además, el atacante llegó a casa de Monge en compañía de un hermano y dos amigos, quienes pretendieron intervenir en el lance en favor, naturalmente, de Aguilar, lo que evitó Monge amenazándolos con dispararles; por todo lo cual se difiere que Monge obró en defensa propia.

# Aerogramas de anoche

## VIGILANCIA REANUDADA

PARIS, 21.—El Consejo Aliado de Embajadores decidió dar instrucciones al General Nollet, jefe de la Comisión Militar de Control en Alemania, de continuar la vigilancia de la producción de material de guerra en Alemania, interrumpida por la comisión al comenzar la ocupación del Ruhr.

## REESTABLECIMIENTO

LONDRES, 21.—El Príncipe Henry, tercer hijo del Rey Jorge, que fué estropeado por un caballo en la Escuela de Caballería de Westwood, se encuentra casi restablecido.

## JUEGOS OLIMPICOS EN PARIS

LONDRES, 21.—Los ingleses están terminando los proyectos para los Juegos Olímpicos que se celebrarán en París el próximo año. Se ha cubierto ya la cuarta parte de los fondos, que serán £ 30,000.

## COMENZAN A TRATAR LAS PROPOSICIONES TURCAS

LONDRES, 21.—Los representantes de los gobiernos aliados se han reunido para considerar las contra-propuestas turcas a la Conferencia de Lausanne y han sido divididos en subcomisiones para hacer un estudio preliminar de las condiciones.

## PROYECTO PARA EL PAGO DE UNA DEUDA FRANCESA

PARIS, 21.—Según la opinión de Elliot Wadsworth, Subsecretario del Tesoro Americano, quien se encuentra aquí conversando con los representantes aliados, será aceptable el pago por parte de Francia, de \$ 120,000,000 al año durante doce años para cubrir los gastos de las fuerzas americanas de ocupación.

## RUMORES CAUSADOS POR UNA VISITA

LONDRES, 21.—Existen toda clase de rumores acerca de la visita de Lord Dabernon, Embajador inglés en Berlín. En los círculos oficiales no se sabe nada de cierto.

## PARACE FACTIBLE UN ARBITRAJE SOBRE EL RUHR

LONDRES, 21.—Los parlamentarios aliados socialistas han decidido que la única manera de solucionar el problema del Ruhr, es por medio de un arbitraje de la Liga de las Naciones.

## ATAQUE AL CAPITALISMO

LONDRES, 21.—El ataque de Philip Snow contra el capitalismo a causado gran sensación en la Cámara de los Comunes.

## EL CAMBIO EN NUEVA YORK

LIBRAS ——— 0.0461.  
FRANCO ——— 0.06749  
LIBRAS ——— 0.04997  
LIBRAS ——— 0.0494  
FLORINES ——— 0.3943  
MARCO ——— 0.000048

## OFRECEN PARA RESCATAR A SUS COPARTIDARIOS

NUEVA YORK, 21.—El ex-Presidente Kerensky de Rusia, Catalina Breshkovskaya, "la abuela de la revolución" y otras líderes revolucionarias están dispuestas a entregarse al gobierno del soviet para que sean apreados en lugar de 22 líderes del partido que están presos en Moscú, según informes del grupo revolucionario socialista de Nueva York.

## LAS EXPORTACIONES AMERICANAS EN ENERO

WASHINGTON, 21.—El Departamento de Comercio anunció que las exportaciones de los Estados Unidos durante el mes de enero sumaron \$ 335,539,192.00 comparados con \$ 278,848,469.00 durante el mismo mes en el año anterior.

## PROBABLE VISITA DEL PAPA A LOURDES

PARIS, 21.—Se habla nuevamente de la posibilidad de que el estrechamiento de relaciones entre el Vaticano y el Quirinal hagan decidirse al Papa a hacer una visita a la capilla de Lourdes en el Sureste de Francia.

## INFORME DE LA COMISION SOBRE RATIFICACION DEL TRATADO DE WASHINGTON

PARIS, 21.—El informe de Charles Guernier Forter en nombre de la Comisión de Relaciones de la Cámara de Diputados, acerca del Convenio Naval de Washington presentado el miércoles es en sentido favorable a la ratificación, con ciertas reservas.

## LA LEY SECA EN NORUEGA

CRISTIANIA, 21.—Noruega adoptó hoy una ley por la que se prohíbe el uso de los vinos fuertes.

## LOS MAS FUERTES HURACANES

CHICAGO, 21.—Los más grandes huracanes que hasta hoy se conocen, han azotado la región de los grandes lagos y el valle del Mississippi.

## FRANCIA HACE HONORES AL EJERCITO AMERICANO

PARIS, 21.—En el mes entrante se harán grandes demostraciones en honor del ejército norteamericano, por su participación en favor de Francia en la última guerra mundial. En el Museo de los Inválidos se comenzará la fiesta.

## CONTESTACION DE INGLATERRA A CIERTOS CARGOS

WASHINGTON, 21.—Se cree que el propósito de Inglaterra al informar a los Estados Unidos de que ellos no han alterado sus arsenales ni su capacidad de defensa es para desvirtuar los cargos que se hacen en el Parlamento al Almirantazgo de haber violado el Tratado de Washington.

## EL VIAJE DE LETROQUER

ESSEN, 21.—El Ministro de Obras Públicas de Francia, M. Letroquer, pasó el día de hoy viajando por el Ruhr, inspeccionando las minas recién confiscadas.

## LIBERTAD DE DOS DETENIDOS

BERLIN, 21.—Se informa de Bauer que el Bergamestre Zimmermann y el Gerente del Banco de Ahorros de Poppinghausen fueron puestos en libertad por los franceses, quienes decidieron que no podría culpársele a la ciudad por el reciente asesinato de dos franceses.

## HA HABIDO CRISIS MINISTERIAL EN PORTUGAL

### SUS DETALLES

LONDRES, 21.—Informes de Lisboa anuncian que los Ministros de Instrucción Pública, Obras Públicas y Colonias han renunciado y se cree que es muy probable que esto cause una crisis de Gabinete. Sin embargo, se indica que en varias ocasiones semejantes el Premier ha logrado reconstruir el Gabinete.

Se ha suspendido la publicación del periódico "Seculo" debido, según se rumora a dificultades financieras y al desecho de los dueños de no continuar usando los servicios del ex-Premier Cunha eal que hace unos seis meses contrató con un gran sueldo.

## PODEROSO MOVIMIENTO EN PRO DE LA REELECCION DE HARDING

WASHINGTON, 21.—El movimiento en pro de la candidatura de Warren G. Harding para su reelección a la Presidencia de los Estados Unidos, que tomó forma tangible por primera vez en las conferencias recientes entre un grupo de sus amigos de la localidad, ha llegado ya a un estado en que están llamando la atención los detalles del personal y el programa de la organización que trabajará por la candidatura de Harding antes de la reunión de la Convención Nacional del Partido Republicano. Por ahora, los tópicos más importantes de estas discusiones se refieren a la selección de los jefes de la organización y los diferentes detalles de la jira que piensa hacer Harding durante el verano. Entre los que se mencionan como director de campaña, suenan con insistencia los nombres de Hill H. Hayer y Charles Hilles, ambos ex-presidentes de la convención nacional, y el Coronel Harvey, actual Embajador de los Estados Unidos ante el Gobierno de la Gran Bretaña. Según los planes para la jira de verano del Presidente, éste saldrá de Washington en el mes de julio y visitará como veinte de las ciudades principales del país, inclusive dos o tres de la costa del Pacífico.

## LETROQUER SALE PARA EL DECLARACION DEL PRESIDENTE DEL BRASIL

PARIS, 21.—El Ministro de Obras Públicas, M. Letroquer, acompañando por el Director de Minas, M. Guillaume salió anoche para la región del Ruhr para examinar los resultados de la nueva política de ocupar minas y confiscar carbón y coque que fué introducida por M. Frantzen, el nuevo director de la misión de ingenieros.

Se dice que Frantzen reemplazó a M. Coste como director de la misión debido al fracaso de los esfuerzos hechos por éste para asegurar buenas entregas de carbón del Ruhr.

## ARRESTO DE UN DIPUTADO ALEMÁN

PARIS, 21.—Emil Hollein, miembro del Reichstag alemán, quien fué arrestado en esta ciudad el sábado en la tarde, cuando salía de una reunión comunista, continúa detenido, acusado de fomentar ofensas destinadas a poner en peligro la seguridad del estado. La acusación se basa en un manuscrito con su propia letra que fué encontrado en poder de Hollein.

## VUELO DE ENSAYO

Akron, 21.—Aviadores del ejército han hecho un vuelo de ensayo con todo éxito en el T. C. I. el dirigible no rígido, de construcción americana.

## EMBARQUES DE COKE DEL RUHR PARA FRANCIA Y BELGICA

PARIS, 21.—Los gabinetes de Bélgica e Italia fueron informados hoy de que Francia embarcará del Ruhr de 2,500 a 3,000 toneladas diarias de coque para Francia.

## NO HAN ALTERADO EL PLAN

DUSSELDORF, 21.—A pesar de los numerosos informes que han circulado respecto a negociaciones para solucionar la cuestión del Ruhr, los franceses y belgas no han alterado sus planes para la confiscación de minas. Ayer se anunció la ocupación de otras dos minas, Los franceses han estado vigilando la mina de Elmenthal, cerca de Recklinhausen, y piensan comenzar el despacho de coque a Francia inmediatamente.

## DECLARACION DE EBERT

BERLÍN, 21.—En un discurso pronunciado ayer ante 1,500 representantes de manufactureros y partidos políticos en Hamm, el Presidente Ebert declaró que el "enemigo" nada había logrado con la ocupación del territorio alemán, pero que a pesar de esto no había manifestado disposición alguna para llegar a un acuerdo justo, cosa que siempre ha deseado y aun desea Alemania.

## OPTIMISMO FRANCÉS

PARIS, 21.—Los líderes en círculos franceses aseguran sin vacilaciones que la cuestión del Ruhr será solucionada de manera satisfactoria para Francia y Bélgica. Hasta dicen que el Gobierno está preparado para dirigir las negociaciones que, están convencidos los franceses, terminarán por pedir los alemanes. Ya se han compilado estadísticas demostrando las cantidades que se han gastado en la reparación de los daños causados por el ejército alemán en Francia.

## PROGRESO DE MEXICO

MEXICO, 21.—Con motivo de la próxima clausura de la feria internacional que se celebra en Brasil, la prensa norteamericana comenta la importancia que se concede al pabellón mexicano, calificándolo como el más artístico, siendo valiosa la demostración de los múltiples productos mexicanos. Un poderoso representante de una compañía norteamericana acaba de presentar a la Secretaría de Comunicaciones un proyecto para dotar a la república mexicana de estaciones transmisoras y receptoras radiotelegráficas, siendo la más potente la de Chapultepec. El representante de una poderosa compañía naviera japonesa solicitó al gobierno mexicano establecer servicios completos en todo el litoral del Pacífico, servicios que lo harán veinte grandes embarcaciones para el completo servicio con puertos del Japón, China y Estados Unidos. Autoridades norteamericanas están procediendo rigurosamente contra obreros mexicanos que cruzan la frontera sin requisitos legales. Diariamente siguen llegando numerosos emigrantes a esta capital, siendo tantos que no hay alojamiento para ellos, teniendo necesidad de dormir en el campo. La producción de México durante enero pasado fué 180 mil kilos de plata, 2,300 kilos de oro, 3 millones de kilos de plomo, 700 mil kilos de cobre. Una asociación de agricultores de Florida propone organizar una exposición ambulante que vendrá a esta república para dar a conocer productos de aquella región. El Gobierno se propone impulsar vigorosamente la fabricación nacional de aparatos de aviación militar; lo mismo que establecer en distintos puntos del país campos de entrenamiento para el ejército, donde se impartirán complejas instrucciones al soldado, estableciendo escuelas de campaña, donde se les enseñará el manejo de estaciones radiotelegráficas y telefónicas.

## LORD CECIL SALE PARA NUEVA YORK

LONDRES, 21.—Lord Robert Cecil ha salido para Nueva York para explicar al pueblo americano los trabajos y propósitos de la Liga de las Naciones.

## INSPECCION DE LAS TARIFAS ACORDADAS

OTAWA, Canadá, 21.—W. A. Cunningham ha manifestado a la Comisión de Agricultura de la Cámara que la marina mercante canadiense se tendrá que sujetarse a las tarifas acordadas por la conferencia del Atlántico, pero que podrá usar su discreción en cuanto a los embarques desde puertos canadienses.

## VUELO DE REGRESO

PUERTO RICO, 21.—Los aviadores navales americanos que hicieron el vuelo de San Antonio a Puerto Rico el lunes, esperan regresar el viernes con destino a Washington.

## LA POLITICA AMERICANA CON RUSIA

WASHINGTON, 21.—En una declaración acerca de la política que el Departamento de Estado seguirá con Rusia, el Secretario Hughes manifiesta que ésta será la de no intervenir en el manejo interno de ninguna nación, pero aseguró que no entrará en discusiones sobre el reconocimiento del Gobierno del Seivie hasta que éste se haya establecido sobre bases sólidas para poder negociar internacionalmente.

## GRAVE SITUACION EN CHINA

CANTON, China, 21.—Sun Yat Sen, ex-Presidente de la República del Sur de China, al regresar a Cantón, hace varias semanas, se ha encontrado con una situación crítica. Se temen graves desórdenes por no haber sido pagados los tropas que demandan el pago de sus salarios.

— Teatros: —

<p><b>América</b></p> <p>JUEVES 22 DE MARZO</p> <p>Compañía de Operetas</p> <p>MARINA UGHETTI</p> <p>ESTRENARA</p> <p>"Las Corsarias"</p> <p>Divertidísima opereta.</p>	<p><b>Variedades</b></p> <p>JUEVES 22 DE MARZO</p> <p>Estreno! Estreno!</p> <p>ARTE FRANCÉS</p> <p>Mlle. Maxa del Gran Guignol</p> <p>— EN —</p> <p>— EL IBIS AZUL —</p> <p>Mañana continúa</p> <p><b>BARRABAS</b></p>
---	--

**TEATRO TROBOL** Jueves 22 de Marzo - de 1923 -

A las 7 p. m. — La preciosa obra

— RETRIBUCION —

Interpretación nitida.

A las 8 y 30 p. m.—Éxito!

La incomparable cinta titulada

**Sueño Dorado**

Orquesta Repetto.

**CERVEZA**

**TRAUBE**

SELECTA — LAGER — ESTRELLA

de venta en todos los establecimientos del país

— Refrescos de calidad exquisita —

**Teatro Variedades**

ESTA NOCHE SE ESTRENA "EL IBIS AZUL"

Modelo de arte francés, interpretado por la bella, elegante y sugestiva actriz Mme. Maxa, del Grand Guignol.

Es un drama interesantísimo, adornado con preciosas vistas, y que da lugar a Maxa de lucir sus extraordinarias facultades.

Ofrecemos nuestros servicios

PARA BALETOS, BAILES, BANGUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

Somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad

Avisar a LA FERIA

**Acuerdos de la Gaceta**

Se concede a don Ricardo Castañeda Castro licencia para separarse de su puesto de Secretario de la Agencia de Policía de la ciudad de Alajuela por el término de dos meses, y se nombra para que lo sustituya a don Raúl Chacón Jinceta.

— Se acepta al señor José Alvarado la renuncia que del cargo de Agente de Policía de Pitahaya presentó, y se nombra en su reemplazo al señor José Pérez.

— Se permite la exhumación de los restos de la que fué esposa del Dr. don Alejandro Pérez R., doña Olivia Venero Aguado de Pérez, sellada en el Cementerio General de esta ciudad, con el fin de trasladarlos a David, Panamá.

— Se aceptó a don José Soto Soto la renuncia que del cargo de Agente de Policía de Carrizal de Alajuela presentó, y se nombra para que lo sustituya al señor Manuel Araya Molina.